

La Sociedad de las Naciones y la Prensa

Los Franceses en Siria

Paris, Octubre.— En un despacho de Ghazals, se afirma que el Sultán Attrach ha ordenado la movilización de todos los drusos cuya edad esté comprendida entre los diez y seis y los sesenta años, para cubrir las bajas sufridas en la sangrienta derrota sufrida por sus huestes.

Posición liberada y comunicaciones restablecidas

Fez, Octubre.—Las tropas francesas han desalojado al enemigo de las posiciones que ocupaba en las inmediaciones.

La Aviación ha bombardeado importantes concentraciones rifeñas, extendiendo su radio de acción.

Campaña que hizo ayer la policía

Atendiendo una nota del Gobernador de la provincia, en la cual transcribe los incisos de una ley, ayer hizo campaña la policía en toda la ciudad decomisando las aguijadas con que algunos boyeros acostumbran guiar sus semovientes.

Al extranjero le ha llamado siempre la atención el maltrato que algunos labriegos dan a sus animales.

Se quieren evitar los parentescos en las Juntas Electorales

Las autoridades administrativas están muy empeñadas en que las elecciones marchen a base entera de legalidad. En vista de eso y para cortar futuras nulidades se pidieron ayer urgentes informes al agente de policía del Hatillo sobre el parentesco que pudiera haber entre los señores Jesús Solano Rojas y José Solano Rojas, a quienes se había nombrado para integrar la junta principal del distrito.

Se están dando ya los pasos para organizar una buena planta de escribientes para todas las mesas.

Si se dividen las elecciones en las de diciembre para municipio y en las de enero para diputados el gasto para el Ejecutivo que solo dispone ahora de un gasto de 50.000 que con los 20.000 más que pide para el Registro Cívico será de 70.000.

La cuestión de Mosul

Ginebra, octubre.—Ruchdi Bey, jefe de la delegación turca en la Sociedad de las Naciones, ha declarado lo siguiente:

“Si la Gran Bretaña, Turquía, Persia y el Irak quisieran ponerse de acuerdo par delimitar la zona objeto de litigio—de la misma manera que se ha hecho en el Rhin— tendríamos paz por los siglos de los siglos. Hemos ofrecido renunciar a la región de Dñala, a fin de que Mesopotamia no tenga dificultades en lo que se refiere a la irrigación de su territorio: pero no tenemos nada previsto en cuanto a Bassora y Bagdad.

“Debo declarar que si las tropas inglesas entran en el territorio en litigio serán rechazadas.

“Inglaterra no tendría que gastar ni un penique más en Mosul si quisiera aceptar mi proposición para un arreglo mutuamente equitativo. Más diré: Inglaterra se economizaría millones de libras esterlinas que ahora se derrochan anualmente.

“Yo no considero—dijo finalmente—ni al Consejo de la Sociedad de las Naciones ni al Tribunal de La Haya como árbitros, sino simplemente como mediadores.”

La Sociedad de las Naciones

Ginebra, octubre.—De adoptar, como es probable, la comisión de presupuestos de la Asamblea de la Sociedad de Naciones la resolución acordada por la sub-comisión, se procederá a últimos de Noviembre a la venta en pública subasta del palacio donde están instalados actualmente los servicios de la Sociedad y ésta adquirirá entonces un gran terreno inmediato al edificio que ocupa ahora.

En ese terreno se construirán varios edificios para alojar en ellos los servicios de la Sociedad que se hallan actualmente dispersos, y varias salas para el Parlamento internacional, que serán utilizadas también para las reuniones de la Asamblea de la Sociedad, las conferencias del comité del Trabajo y comités técnicos.

—Ginebra, octubre.—Con arreglo al informe redactado por el señor Hymans, de acuerdo con los señores De Jouvenel y Yagües, la comisión política de la Asamblea de la Sociedad de Naciones ha adoptado una resolución, en virtud de la cual la Asamblea, considerando que la Prensa constituye el medio más eficaz para orientar a la opinión hacia el desarme moral, invita al Consejo de la Sociedad a examinar la oportunidad de convocar un comité de peritos que represente a la Prensa de los distintos continentes, con objeto de buscar el medio de organizar la paz.

La situación política de Nicaragua

Managua, 21.

Otra vez vuelve a presentarse el problema del Gobierno Nacional, como tema de actualidad política. Los Partidos derrotados en la campaña pasada, el Liberal demócrata,

y el Conservador genuino, tratan de tener participación en la Administración pública, y si se llega a la formación de ese Gobierno habrán alcanzado aquellos círculos

Pasa a la página 4

La cuestión de Mosul

Ginebra, octubre.—El ministro británico de las Colonias, Amery, ha entregado al Consejo de la Liga de las Naciones, en nombre de la delegación inglesa, un escrito de protesta contra las deportaciones dispuestas por el Gobierno turco en el territorio de Mosul, contra los cristianos residentes allí, y se solicita al mismo tiempo que la Liga de las Naciones forme una comisión que investigue sobre lo ocurrido.

La desocupación de Polonia

Londres, octubre.—La Agencia Havas califica de invención una noticia procedente de Colonia, según la cual los aliados habían acordado evacuar la zona de Colonia en Noviembre próximo. La citada agencia indica que los aliados no han tomado decisión alguna en tal sentido,

Las víctimas del veneno

De una casa de la calle 5.^a entre avenida 14 y 16 fue recogida por la ambulancia y pasada al Hospital la señora María Hernández Mena, viuda y de 25 años de edad quien apuró una fuerte cantidad de sublimado corrosivo.

Los médicos del citado establecimiento están tratando de rescatarle la vida.

De nuevo la visita de Doumergue

Roma, octubre.—Algunos diarios anuncian de nuevo que el presidente de la República francesa, señor Doumergue, hará en mayo próximo una visita particular al Rey Víctor Manuel.

El nombre de un Estado

Octubre.—A petición del Gobierno estoniano, la Real Sociedad Geográfica ha acordado que en adelante Esthonia se deletree Estonia en la lista oficial de naciones.

Se estudian las licitaciones para útiles escolares

Para proveer las juntas escolares de útiles y enseres se ha abierto en Hacienda una extensísima licitación que por largo tiempo apareció en “La Gaceta”.

Vencido el plazo se estudian ya las diversas propuestas que han hecho las librerías y agencias de esta capital.

Hace bien el Secretario en adelantar el surtido del almacén pues a veces se inician los cursos escolares y las escuelas rurales no tienen con que surtirse.

El estudio de esas propuestas ha demandado un gran trabajo en la sección de Compras de Hacienda.

Palpitación Noticiosa

Se ha dispuesto que haya vigilancia policiaca durante las funciones de cine que tienen lugar en el Edificio Metálico.

En la calle Central Sur, y avenida 1.^a el tranvía, al encontrar una piedra lanzola con fuerza, yendo a hacer blanco en el peón Luis Azofeifa, que resultó con el cráneo roto.

Llegó de Cartago en estado de demencia, y fué internado en el Asilo Chapuí el Sr. Alfonso Piedra.

Hay quejas de un particular respecto a molestias que sufren con los alumnos del Liceo y de la Escuela Juan Rudín.

Se les llamará la atención a esos chicos.

SE DESBORDO AYER EL RIO OCLORO, poniendo en peligro la vida de varias familias

Los naufragos fueron salvados en carretas

Ayer llovió copiosamente a última hora de la tarde en esta capital, el vendaval se desató con furia y hubo un sin número de descargas eléctricas. Un rayo, que al parecer cayó en la parte céntrica de la ciudad, produjo bastante alarma.

Un poco más tarde, a eso de las cinco comenzaron a correr noticias un poco alarmantes.

Se decía que el río Ocloro que pasa por el S. E. de San José, habíase desbordado. A las Comandancias de Policía llegaron los primeros informes abultados, y tanto es así,

que de la Primera Sección fueron enviados al sitio amenazador, un Inspector y siete gendarmes a prestar auxilio. También se presentó a ordenar lo conveniente el Coronel don Juan Honorato Carrillo.

Esa policía llevó consigo un médico, pues se creyó que había desgracias personales.

Felizmente sólo daños materiales produjo el rebalse del mencionado río.

Penetró el agua en las casas que están situadas en sus inmediaciones, y de esas casas fueron extraídas en carreta, cuando estaban a punto de perecer, las siguientes personas:

Pío Zúñiga y familia. José Quirós, Josefa Coto de Véscuez; Juan Miranda; y Paula Mora y familia. Las mujeres lloraban pidiendo socorro, y lanzaban gritos los niños.

El río se desbordó en una extensión considerable, arrastrando gran cantidad de volátiles, ropa y enseres domésticos.

Algunos animales se ahogaron. Las familias que fueron sacadas en carreta tuvieron muchas pérdidas, en objetos de uso personal.

Las casas de habitación también sufrieron perjuicios de alguna consideración.

Público, muy numeroso se congregó en el barrio Luján, que fue donde ocurrió este desgraciado suceso.

Todos esos vecinos están alarmados. Creen que el fenómeno podría repetirse, y que si tal cosa sucede por la noche, bien podían perder la vida cuando menos los niños.

Será preciso hacer una inspección, y disponer que sea canalizado el cauce del Ocloro en la sección del barrio ya indicado, para prevenir futuros acontecimientos. De la inundación de ayer, que también la hubo en otros sitios, los fotógrafos sacaron algunas instantáneas.

Roma y la unión de las Iglesias

Importante iniciativa del Papa Pio XI en favor de la unión con el Oriente

Entre las múltiples ocupaciones que a la hora presente agobian al Sumo Pontífice, la preocupación dominante de Pío XI, es la unión de las Iglesias.

Ya desde el principio de su pontificado se pudo saber cuál sería la característica más importante de su pontificado. Inmediatamente después de la elección del Cardenal Ratti, se habló en Roma, en una reunión de personajes y altos dignatarios eclesiásticos y de diplomáticos, sobre las orientaciones que caracterizarían el reinado del Pontífice recién electo. Alguno que había visto muy de cerca la obra, realizada por el Nuncio de Varsovia en favor de la unión con el Oriente opinó que la unión de las Iglesias sería la obra más importante que realizaría el nuevo Pontífice.

—Oh!, dijo, entonces un eminente purpurado, interrumpiendo al que así opinaba—precisamente ese será su trabajo más importante.

Y la predicción del purpurado se empezó a cumplir inmediatamente. Pío XI solemnemente declaró apenas coronado, que la unión de las Iglesias sería, no una de sus obras, sino su obra, la que caracterizaría su pontificado.

Y desde entonces Pío XI, en sus cartas encíclicas y particulares, en sus alocuciones consistoriales y en las audiencias privadas, no ha cesado de exhortar al episcopado, al clero y a los fieles a que se empeñen por el restablecimiento de la unidad de la Iglesia católica. El mismo ha multiplicado en estos últimos tiempos las iniciativas encaminadas a conseguir este objetivo.

Dió una organización firme y sólida al Instituto Pontificio Oriental, que ejerce desde Roma una influencia decisiva sobre el Oriente, bajo la sabia dirección del P. d'Herbigny, vió con simpatía y alentó a los que provocaron las reuniones del año pasado en Velehrad y este año en Lubiana de los especialistas en estudios orientales, dió un lugar preferente a los representantes del Oriente en los Congresos Eucarísticos del Occidente, a impuesto o animado a las órdenes religiosas a que consagren la parte mejor de sus impuestos al apostolado del Oriente.

El gesto más significativo de Pío XI en este particular es sin duda la invitación que ha hecho Pío XI a la orden benedictina para que estableciera en su seno una congregación nueva cuyos miembros se consagrarán especialmente a trabajar por la reconciliación del Oriente con el Occidente, a la reconciliación de las Iglesias Orientales con Roma.

León XIII, el Papa de los grandes designios, había hecho un esfuerzo muy serio para llegar al acercamiento de las Iglesias de Oriente, y podemos decir, que desde su pontificado data la fecha de este movimiento de acercamiento que se va acentuando cada vez más. León XIII creyó, y con razón, que los monjes de Occidente podrían desempeñar un papel de gran importancia en esta obra, pues los monjes no son tenidos como extranjeros en el Oriente. El monaquismo es una institución común a las dos iglesias, y anterior a la separación. Aún más, el monaquismo occidental tuvo origen en el Oriente.

Esto fue lo que inspiró a León XIII la idea de fundar el Colegio de San Anselmo sobre el Monte Aventino. Dos monjes belgas fueron los escogidos para realizar esta idea; don Hildebran de Hemptinne abad de Maredsous y primado de la orden benedictina quien construyó el nuevo monasterio, y don Laurent Janssens muerto hace pocos meses, quien tomó la dirección del Colegio al cual enviaron todas las obediencias benedictinas a sus alumnos. Un día del año 1893, que recibió a estos alumnos León XIII les dijo lo que él esperaba de ellos: "Vosotros sabéis, les dijo, cuanto me preocupo por la reconciliación de las iglesias del Oriente. Pues bien, yo cuento con vosotros en esta obra. A menudo me digo yo: Allá hacen falta los benedictinos. Solamente los benedictinos no excitan desconfianza en el Oriente. Por esto es necesario que en todas partes se levanten nuevos monasterios para atraer a los descarriados a la verdad. Y es de San Anselmo, de donde yo quiero ver partir los primeros colonizadores".

Han pasado cerca de treinta años desde aquella fecha, y múltiples dificultades han entorpecido la obra iniciada por León XIII. Pío XI la ha tomado de nuevo a su cargo, y también él ha sido de parecer, que los monjes podrían ser los mejores obreros de esta obra.

He aquí por qué pide a los benedictinos que funden un cuerpo especial para emprender esta nueva cruzada.

En estos momentos se está organizando en Bélgica un cuerpo de religiosos para este fin. Don Lambert Baeuduin, un sabio benedictino de la abadía del monte César en Lovaina, hasta ahora profesor de San Anselmo en Roma, ha recibido el encargo de fundar un nuevo monasterio en donde se congregarán los benedictinos de diversas nacionalidades. Estos religiosos se consagrarán exclusivamente al apostolado en favor de la unión de las Iglesias. Trabajarán para que en Occidente sean más conocidas las necesidades y los sentimientos del Oriente, y por disipar los errores y prejuicios que hay al respecto. A este trabajo añadirán un apostolado más directo, ofreciendo hospitalidad a los monjes orientales que vengan a Europa, enviando a Oriente a sus religiosos a vivir allí por tiempo más o menos largo, y fundando allá monasterios propios.

La nueva abadía en donde se fijará el centro de toda esta obra, se levantará en las alturas de Tancremont, cerca de Pepinster, en los alrededores de Lieja.

Será el lugar de reunión de las almas deseosas de obtener la unidad de la Iglesia; allí encontrarán un refugio en medio de la atmósfera de oración, paz y caridad que reina en los monasterios benedictinos, pues como dijo Pío XI "por el ejemplo y sobre todo por el ejercicio de la caridad con nuestros hermanos" los eslavos y orientales, se promoverá eficazmente la unión".

Mientras se concluye en Tancremont el edificio, los futuros habitantes del monasterio no permanecen inactivos. Ya han comenzado su trabajo de propaganda. En el mes de agosto próximo pasado, celebraron una semana litúrgica en la abadía del monte César, y al clausurarla celebraron una *Journee* para unión de las Iglesias. Don Lambert Baeuduin y el P. Lev miembro de la Laura griega de Uniw (Galicia Oriental) delinearon el plan para apresurar la unión desde el punto de vista histórico y litúrgico.

Estas exposiciones fueron nuevamente discutidas y ampliadas en Bruselas en los días 21 y 25 de setiembre en un curso de reuniones especiales. Se organizan actualmente conferencias que serán dadas por especialistas en asuntos orientales, principalmente por el P. Portal, uno de los iniciadores del movimiento de 1890 en el que tuvo parte tan principal Lord Halifax. Igualmente Mons. Szeptycky Arzobispo de Leopold y metropolitano de Halic, don Plácido de Mester consultor de la Congregación romana pro Iglesia Oriental, el P. de la Taille profesor de la Universidad Gregoriana de Roma, M. Taube, senador y profesor de la Universidad de Petrogrado y miembro del Instituto Internacional de Derecho de La Haya, tomarán parte en esas conferencias.

Se cree que también el Cardenal Mercier dictará alguna conferencia.

Mientras tanto, Roma, sigue con marcada atención estos trabajos cuyos resultados los podremos recoger en no lejana fecha.

SECCION DEPORTIVA A CARGO DE ALBERT DE PORTE

El lunes se instalará la nueva Directiva de la Liga de Base Ball

El beisbol se encuentra de plácemes por los últimos acontecimientos, en que ha salido favorecido: en primer lugar por el nombramiento de sus representantes en la Junta de Cultura Física y en segundo lugar por la instalación de la nueva Directiva que se hará el próximo lunes, con lo cual Dios mediante se extinguirán para siempre las rencillas personales que hubo allí perjudicando el deporte a que tenían obligación de proteger y favorecer en todos los sentidos en que fuera posible.

Con motivo del nombramiento de la nueva Directiva se ha enviado a los clubs la siguiente invitación: "La Directiva de la Liga Nacional de Base-Ball en sesión verificada esta noche resolvió.

"Invitar a los Clubs de Base-Ball y a aquellos Clubs de otros deportes que tuvieran en perspectiva participar en el próximo Campeonato de 1926, para que se sirvan nombrar los Delegados ante la Directiva de esta Liga (un propietario y un suplente) los que se servirán presentar sus credenciales en la próxima reunión de esta Liga que se verificará en el edificio de la Escuela "El Laberinto", 200 varas al Oeste del Pato Cojo en la noche del 26 del mes en curso, a las 7 de la noche, con el fin de nombrar la nueva Directiva y discutir la nueva Constitución que ha de regir en el nuevo campeonato".

Me suscribo de usted atentamente, *Liga Nacional de Base Ball*.

JUAN F. STAHL
Secretario.

NITIDEZ,
ES LA NORMA DE LA
FOTO JIMENEZ
EXISTENCIA DE MATERIAL PARA FOTOGRAFOS
Frente al Cielo Club, — Ap. 609, San José, C. R.

LECTURA AMENA
ACABAMOS DE RECIBIR
un variado surtido de novelas de sana moral, escogidas entre las más notables obras de ilustres escritores españoles y extranjeros
Precios económicos
LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)
San José, C. R. Teléfono No. 40

La contribución que se iniciará en la Parroquia del Carmen
Ya el pedido del órgano que ha de engalanar la Iglesia del Carmen el venidero año se formalizó, dándose la orden del caso a la fábrica de Barcelona. Ese pedido se adjuntará al de la Merced y de esa manera se aligerarán los gastos de tránsito y consulares. Ahora trata el Sr. Presbítero Zúñiga de organizar la parte meramente financiera. Posiblemente se adopte el sistema de colectas mensuales mediante comités de señoras como en una ocasión se hizo con las ventanas de la Merced.
Pronto se resolverá el medio de arbitrar fondos. Mientras tanto las personas que deseen prestar su valiosa ayuda pueden dirigirse al Sr. Cura del Carmen, pues la cantidad que hay que desembolsar es bastante fuerte.

Conoce Ud. la Pomada Lassar para toda clase de úlceras aún de mal caracter?
Pídala en la **BOTICA VARGAS**

Agenda Comercial

Fábrica de cajas de cartón
Se ha establecido en la capital una nueva industria ya sistematizada, pues en la Avenida Central y cerca de la pulpería Aguila de Oro se ha establecido una fábrica de cajitas hechas a máquina. Esta es una nueva actividad para la mujer costarricense.

Sobrante de mantequilla
Aunque el precio de la mantequilla de primera es de ₡ 3, ya el lunes no hubo necesidad de formar larga cola para obtenerla. Se cree por esto que el precio vuelva a descender a ₡ 2.50 y que se normalice la producción. Algunas mantequillas no prensadas si se han vendido antes a 2.75. La A. G. S. se revende en las cantinas a ₡ 3.25. La leche en cambio mantiene sus precios de 30 y 35 cts. la botella.

Exhibición de juguetes
Ya están aquí la mar de juguetes. La primera tienda que ha comenzado la exhibición ha sido La India.
La Casa Lines ha recibido un colosal surtido de juguetes de Estados Unidos y Alemania.
Este año vendrán muchos juguetes eléctricos.
Sacos de café
Comienzan a llegar ya los sacos de Inglaterra para la próxima cosecha de café. La casa Brenes y C^o. ha hecho grandes pedidos pues siempre bate el record en este artículo. Por disposición de este gobierno ya no se pueden traer sacos de segundo uso para cortar la introducción de hongos nocivos al café y a las patatas de aquí.
Ya los agricultores se acostumbraron a estas medidas.

Tipos de Cambio

| | |
|------------|--------------------|
| Nueva York | 400 1/2 % |
| Londres | 388 1/2 - |
| Paris | 91 - |
| España | 290 = |
| Italia | 82 - |
| Suiza | 388 - |
| Belgica | 93 - |
| Berlin | 400 1/2 más el 1 - |
| Amsterdam | 040, 1/2 oro am. |

GUIA DE LA SALUD del DR. MUNYON



¡Gratis! Se enviará a quien lo solicite, un interesante librito de 48 páginas, conteniendo instrucciones muy necesarias para conocer las enfermedades, sus síntomas y modo de tratarlas con los famosos remedios homeopáticos de MUNYON.

Remítase es-cupón a
MUNYON'S REMEDY Co.
Apartado 1028—San José
Sirvase remitir gratis a mi dirección su folleto GUIA DE LA SALUD
Nombre.....
Calle.....
Ciudad.....

Correspondencias de todo el País

Informaciones exclusivas del CORREO NACIONAL

Coronado

A la memoria de Paco Meléndez

Paquillo como cariñosamente le llamábamos se ha ido ya; ahora en el cementerio tiene su cuerpo, su alma en el cielo.

El ha muerto para siempre, pero su memoria no muere, se guardará en aquellos que como yo le conocimos y quisimos

Ya no lo veremos, a la salida de la escuela ir a la plaza a jugar la bola; ya su maestro y su director no lo verán en el aula ventilada, haciendo copias, exámenes y exponiendo sus más bellos ideales.

Llevaronlo enfermo al hospital y cuando ya bueno se disponía cierto día regresar a su dulce hogar, inocente no sabía, que ese mismo día en un ataud estaría.

Se fué a curar y Dios, el eterno Dios, dijo viendo a Paquito—Niño ven a verme—y él se fué de una triste manera; se fué sin haber podido antes hablar.

Sus hermanos, tíos, primos y en particular nuestro querido Cura, el Padre Fernández recibían de mí el más sentido pésame.

MARÍA GRACIELA ARIAS
Coronado, 19 de octubre.

Paraíso

Enfermos y heridos

Hace varios días guarda cama la estimable señora doña Zoila de Meza. Hacemos votos por su pronta mejoría.

El sábado último el policial Teófilo Mata fué agredido, desarmado y maltratado por unos particulares. Es de sentirse que

en un centro como éste, que debe estar a la debida altura en materia de respeto a la autoridad, ocurran tan desagradables acontecimientos, que vienen a desprestigiar a toda la villa, donde, en general, se profesa profundo respeto a los que tienen el mando y se tiene muy arraigado el espíritu de paz y amor al trabajo. Creemos que el Sr. Jefe Político ha recibido orden especial de reprimir con severidad cualquier abuso, para evitar continúen los desórdenes.

El domingo, al anochecer, recibió una puñalada el honrado padre de familia, Bartolomé Solano Rodondo.

Hay indignación en todo el vecindario por la gravísima injusticia cometida en perjuicio de tan estimado labrador. Parece que la embriaguez fué una de las causas principales del desgraciado suceso.

Regreso del Sr. Quirós

Don Emilio salió ayer, 18 del corriente, de Italia con rumbo a Costa Rica a bordo del vapor "Vittorio Veneto". La familia tiene ya conocimiento de que trae los restos de su inolvidable hijo de cuyo fallecimiento dimos cuenta en nuestra anterior nota y se prepara al recibimiento en la forma más conveniente.

CORRESPONSAL

San Francisco de Guadalupe

El domingo 18 del presente, por primera vez, se acercaron a recibir la Santa Comunión 40 niños.

La misa la celebró el Padre P. Cornelio Monderlich impresionaron tanto a los niños como a los concurrentes, las elocuentes palabras con que nos avivó el fervor.

Después de la misa pasaron a la casa de don Juan María Quesada, a tomar el café obsequiado por sus señoritas hijas Aracelly y Fanny.

A las 12 horas se reunieron en la Iglesia, el Sr. Cura Andrés Marín, les habló de la renovación de las promesas del bautismo.

Salieron del templo, a la casa del caballero don Francisco Jiménez, aquí fueron espléndidamente obsequiados, con la amabilidad que les caracteriza, por la honorable matrona, doña María Luisa de Jiménez, y sus encantadoras hijas María, Lulú y Matilde.

CORRESPONSAL

De Heredia

La Primera Comunión

El domingo 18 del corriente mes, fué día de regocijo y alegría para muchos niños y niñas, que hicieron la primera Comunión. Más de 300 jovencitos y niñas recibieron por primera vez la santa Comunión. Nuestro digno cura Monseñor don Gregorio de J. Benavides con la misma actividad de siempre, preparó y organizó el desfile de los niños. A las 6 y media se celebró la misa, donde comulgaron todos los niños admirablemente preparados. A las doce, fué la renovación de las promesas del bautismo, y a conti-

nuación Monseñor Benavides les hizo una bonita plática. Es digna de aplauso la actividad de las maestras, que con tanto gusto y voluntad prepararon a los niños.

Lucida fiestecita

Con motivo de haber hecho la primera comunión una de las niñas de don Ismael Zamora Manito y su señora esposa doña Estela de Zamora, organizaron en su residencia una simpática fiestecita, la cual resultó muy lucida y animada. Muy agasajados estuvieron los invitados, con helados, tosteles, confituras y refrescos, y finamente atendidos por los dueños de la casa. Una nota digna de aplauso, fué la de no permitir que se bailara, por tratarse de una celebración seria.

Paóxima boda

Muy en breve se efectuará en esta ciudad el enlace matrimonial del respetable amigo don Belfort Prendas, con la bella señorita Anita Muñoz. Anticipadamente les deseamos todo género de felicidades.

Hogar de gala

El hogar de nuestro amigo don Santiago Brenes Vilchez y su señora esposa, se encuentra de plácemes con el arribo de su primogénita.

Ecos del funeral de don Juan María Solera Rodríguez

Muy solemnes y concurridos estuvieron los funerales del re-

cordado caballero don Juan María Solera Rodríguez. La sociedad y el pueblo herediano se siente hondamente impresionado, y lamenta la separación de ese recordado caballero; fué hombre que supo captarse muchas simpatías, honrado, popular y progresista. El jueves a las 9 de la mañana, se efectuaron los solemnes funerales; después de los de don Braulio Morales, nunca se ha visto otro igual. La orquesta fué regia, llevando el compás el maestro Campabadal, bajo la dirección del director don Juan Rafael Alfaro; tomaron parte en el coro, distinguidas personas de San José, Cartago y elementos heredianos. El arreglo del templo fué sorprendente; por todas partes se veían cortinajes morados y negros, completamente nuevos, propiedad de la parroquia de Heredia. El trabajo estuvo a cargo del joven don Antonio González, bajo la dirección de don Jesús Hernández Vargas.

Una vez terminada la ceremonia religiosa, se dirigió el cortejo únebre al cementerio, en medio de una concurrencia numerosísima. De los discursos y demás homenajes de cariño no hablo, por cuanto ya en este diario se dieron los detalles; renovamos nuestro pesar a su aflijida esposa, a su hijo don Juan María Solera Sra. e hijos y demás familia doliente.

La boda Herrera Fonseca

El domingo 18 del corriente mes se verificó la boda del caballero don Gabriel Herrera, con la espiritual señorita Angela Fonseca. La ceremonia tuvo lugar en la parroquia de La Soledad de la ciudad de San José.

Una vez terminada la ceremonia religiosa, se dirigieron a casa de don Tranquilino Chacón, donde se sirvió un sabroso café, a los novios y acompañantes. Actuaron como padrinos don José Chacón Zamora, y su hermana Esperanza Chacón; don Enrique Chacón y doña Mariana Azofeifa López. Terminado el café se dirigieron a la ciudad de Heredia, donde el señor don Ismael Zamora Manito y su señora los esperaban. Don Avelino Ramírez, don Benjamín Campos, don Ismael Zamora, don José González y don Fortunato Cruz amenizaron el acto, con los acordes musicales. El señor Zamora y su señora doña Estela de Zamora, atendieron admirablemente a todos los presentes, obsequiando sabrosas copas de helados, tosteles y confituras. Para los recién casados todo género de felicidad

Duelo

Muy sentida ha sido la muerte del caballero don Manuel Barrantes, ocurrida en esta ciudad el domingo en la madrugada, después de varios días de gravedad. Formó un hogar tranquilo; y supo educar admirablemente a sus hijos. Su entierro se verificó el domingo a la una de la tarde. La concurrencia fué numerosa, y muchas ofrendas florales fueron enviadas de sus amistades. Al consignar tan dolorosa nota de duelo, presentamos nuestro sentido pésame a su aflijida esposa, hijos, a sus hermanos don Esteban Barrantes y Sra., a don Dionisio Barrantes, demás hermanos y familia doliente.

Corresponsal

Almacén Canossa

YA LLEGO!!

La nueva remesa de Leche Condensada marca DRAGON que se vende a ₡ 37 la caja de cuatro docenas

Han recibido una nueva remesa del famoso "CHIANTI FASSATI" y que venden a ₡ 28.00 caja de 12 litros y ₡ 31.00 de 24 medios litros.

Cintas Lavables

ROPA

ROPA INTERIOR

RECIBIO

Robert

FARMACIA GRILLO

Servicio Médico-Farmacéutico

DR. R. MORENO CAÑAS DR. ROBERTO CHACÓN
DR. RAFAEL A. GRILLO LIC. MANUEL J. GRILLO H.
EXPERTO DESPACHO DE RECETAS

Nuestras especialidades no tienen rival en el mercado farmacéutico

Consecuentes en la norma de conducta de esta Farmacia, de no sacrificar la calidad a fines puramente económicos, nos hemos apartado de establecer los precios irrisorios a que se venden varias especialidades nacionales, que por este solo hecho dan lugar a sospecha de si en su preparación no haba bido la debida escrupulosidad.

GRILLO HERMANOS

QUÍMICOS-FARMACÉUTICOS

50 varas al Norte de la Botica Oriental

¡Comerciantes!

No hacer vuestras compras sin antes visitar la exposición de juguetes de la

Librería Española

MARIA v. de LINES

En ella encontrarán el surtido más completo, escogido personalmente por su propietaria, en su reciente viaje a Europa

Aserradero EL LABERINTO

STRUCK Y ALVARADO

TELEFONOS 539 y 937

Ofrecemos cinco por ciento de descuento en todas las compras. Damos madera puesta en los respectivos trabajos y en las Estaciones de provincias. Garantizamos en tabilla, tabloncillo y traslapo grueso y ancho completo.

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA

Sobre el Feminismo

III

Algunos autores y periodistas aplicaron al feminismo moderado, el nombre de feminismo aceptable, palabra que no está muy conforme ni con la pureza del lenguaje ni con la sustancia del concepto que expresa. Pues al decir, feminismo aceptable parece que se habla de una cosa mala en sí, pero que con ciertas enmiendas y correcciones puede ser pasable apenas. Feminismo aceptable llamó el sociólogo P. Alarcón al de doña Concepción Arenal; a este feminismo si cuadraba el nombre por tratarse de un sistema que descansaba sobre algunas bases de moderación pero no alcanzaba la perfección del genuino feminismo que nosotros llamaremos feminismo católico.

Feminismo cristiano, católico; este es el nombre que corresponde al sistema que tanto en sus principios como en sus aspiraciones y en los métodos que emplea se ciñe estrictamente a las enseñanzas cristianas y se aleja de todas aquellas que bajo cualquier aspecto no participen de su escrupulosidad. No faltará quien ponga tachas al término que nosotros usamos, diciendo que los católicos nos desenvolvemos dentro de un marco muy estrecho y que todo lo queremos a base de religión, y que aun las cosas mas disparatadas las conectamos por obra y gracia de nuestra fantasía o exaltado fanatismo con la religión.

Llámeselo fanatismo, désele el nombre que se prefiera, nosotros que no pertenecemos al número de los llamados católicos liberales que encierran la religión dentro de los cuatro muros de un templo o de una sacristía y no le permiten que salga por calles y plazas a cumplir su misión social, nosotros no admitimos que se relegue a segundo término a la religión y se la desvincule de las actividades sociales o individuales de los creyentes. Si en alguna actividad social cabe la religión, ciertamente es en la del feminismo, cuyas aspiraciones sociales, cuyos métodos y problemas, y la resolución de estos, deben estar basados en la religión so pena de aspirar a lo injusto o innoble, de adoptar métodos de violencia y desorden, o de no llegar nunca a una resolución estable y verdadera de los múltiples problemas que pueden presentarse.

El nombre feminismo es nuevo, y por haber sido introducido en el lenguaje precisamente para significar el movimiento de tendencias exageradas, despertó la suspicacia de no pocos católicos, así como puso en no pequeño aprieto a los académicos. Pero si temperamos la crudeza del término con el adjetivo católico o cristiano, tenemos no un término nuevo para expresar un sistema moderno sino un término moderno para significar un sistema antiguo. Porque el feminismo como sistema de emancipación legítima de la mujer, de cultura y defensa de la misma, se inventado hace veinte siglos por el cristianismo, que lo actuó en todos ellos, luchando unas veces con la brutalidad de los hombres, otras con las injusticias de los poderosos o contra el egoísmo humano. El feminismo católico será pues nuevo en cuanto a los métodos, pero no en cuanto a sus aspiraciones.

De hecho este feminismo católico florece en Europa, en España, Francia, Alemania, Italia, Bélgica e Inglaterra, en los Estados Unidos y en algunos países de la América Latina como en México, Argentina, Chile, Uruguay y Colombia. Los mismos Prelados son los directores del sistema y una feliz experiencia ha demostrado que este feminismo viene a ser casi siempre la panacea de todos los males sociales de ambos sexos y de las tres edades y de los dos estados.

No hemos de temer la organización de la mujer cuando se lleva a cabo a base de religión y con métodos justos, temamos empero a la organización de la mujer a base de irreligión, de esta organización depende el ganar a la mujer para la verdad y el bien o perderla para el error y la maldad.

RAMA

La recepción del señor Ministro de Honduras

Ayer a las diez de la mañana fué recibido en audiencia pública en la Secretaría, de Relaciones Exteriores y presentó sus credenciales, el Excmo. Sr. Ministro de Honduras don Carlos Zúñiga Figueroa, habiéndose cruzado durante el acto los siguientes discursos;

Discurso pronunciado por su Excelencia el señor don Carlos Zúñiga Figueroa al poner en manos del Sr. Presidente de la República, las cartas que lo acreditan en su elevado carácter de Ministro Residente de la República de Honduras, ante el Gobierno de Costa Rica.

Excelentísimo Sr. Presidente;

Tengo a gran honra poner en manos de Vuestra Excelencia la Carta Autógrafa con que el Excelentísimo señor Presidente de la República de Honduras se ha servido acreditarme en carácter de Ministro Residente ante el Gobierno de esta hermana República.

Honrosa distinción es ésta que siempre agradeceré al Gobierno de mi Patria, pues me proporciona el placer y el honor de representarla ante un pueblo por el cual he sentido siempre las más vivas simpatías, y ante el Gobierno que Vuestra Excelencia preside.

Mantener y afirmar los vínculos de cordial amistad que felizmente existen entre nuestras dos Repúblicas, será el mayor anhelo y el principal objeto de mi Misión; y en este bello ideal espero, Excelentísimo Sr. Presidente, que podré contar con el apoyo de vuestro ilustrado Gobierno.

El Gobierno que en estos momentos dirige los destinos de Honduras está empeñado en restañar las heridas que aquel país ha sufrido desde 1919. Ha encaminado sus pasos a efecto de procurar que la familia hondureña, desgraciadamente dividida por asuntos de política militante, olvide el pasado y entre al camino de la armonía y fraternidad, indispensable al progreso y bienestar de los pueblos; y no dudo que, contando, como cuenta, con la cooperación efectiva de los diferentes grupos políticos, habrá de lograrlo en un porvenir cercano.

Asimismo confía mi Gobierno encontrar en los Gobiernos de las otras Repúblicas de Centro América, verdadera y franca cordialidad tan necesaria al logro de sus aspiraciones; y en este deseo, no ha dudado un solo momento de que el Gobierno de Vuestra Excelencia habrá de prestarle el valioso concurso de un Gobernante tan digno como Vos y de un Pueblo tan noble y culto como el que os ha cabido en suerte Gobernar.

Permitidme Excelentísimo señor Presidente, que os ofrezca en nombre del Gobierno y Pueblo de Honduras, así como en el mío propio, los votos más sinceros por vuestra ventura personal y por la dicha y prosperidad del Gobierno y Pueblo de Costa Rica.

Contestación del Sr. Presidente

Señor Ministro:

Honrosa y merecida es la alta distinción que se os ha conferido al nombraros Ministro Residente ante mi Gobierno, amigo del de Vuestra Excelencia, y seguro podeis estar, Sr. Ministro, de encontrar en mí, como lo deseáis, esa verdadera y franca cordialidad tan necesaria al logro de las aspiraciones del ilustre Gobierno de Vuestra Excelencia. Los votos que acabáis de expresar por la dicha y prosperidad de Costa Rica, de su Gobierno y por mi ventura personal, los agradezco sinceramente y os ruego transmitir al Gobierno y Pueblo de Honduras los que arduamente formulo por su acierto y engrandecimiento.

Quedáis reconocido, Sr. Ministro, en el elevado carácter indicado, y servios aceptar mis sinceras expresiones de simpatía por vuestra persona y los votos que hago por su ventura.

Terminado el recibimiento durante el cual estuvieron presentes los miembros del gabinete, el Sr. Zúñiga Figueroa, acompañado del Oficial Mayor de Relaciones don Juan Fuentes, hizo los votos de cortesía al cuerpo diplomático.

En esta oportunidad reiteramos al distinguido representante hondureño nuestra estimación y simpatía.

Editorial de La Gaceta

A las diez horas de ayer y con las solemnidades de estilo, fue recibido por el señor Presidente de la República, en audiencia pública, Su Excelencia el señor don Carlos Zúñiga Figueroa,

en su elevado carácter de Ministro Residente de la República hermana de Honduras ante el Gobierno de Costa Rica.

No cabe duda del éxito feliz que obtendrá la misión encomendada a Su Excelencia el señor Zúñiga Figueroa, atendidas las altas cualidades que le adornan y la fraternal simpatía que existe en Costa Rica por el Pueblo y Gobierno hondureños.

El Diario Oficial se complace en presentar su más atento saludo a Su Excelencia el señor Zúñiga Figueroa, y hace votos muy sinceros por su felicidad personal y porque su permanencia en Costa Rica le sea muy grata.

Se reconoce al Sr. Ministro de Honduras

N.º 116

San José, 21 de Octubre de 1925.

Vistas las Cartas que acreditan a Su Excelencia el señor don Carlos Zúñiga Figueroa, en calidad de Ministro Residente de la República de Honduras en Costa Rica. El Presidente de la República acuerda:

Reconocer a Su Excelencia el señor don Carlos Zúñiga Figueroa en el carácter indicado, y ordenar que se le guarden las prerrogativas y exenciones propias de su elevado cargo.

Publiquese.—JIMENEZ, El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores.—ARGUELLO DE VARS.

Siguen los nombramientos en las Juntas Electorales

Anteayer celebró sesión la Junta Cantonal Electoral de San José bajo la presidencia del Lic. don Carlos Breaes Ortiz.

Se siguió el conocimiento de las excusas presentadas por los nombrados miembros de las Juntas Electorales de acuerdo con inciso 1.º del artículo 10.º de la ley de Elecciones y acordó:

Nombrar miembros Propietarios de la Junta Principal Electoral del distrito San Sebastián al señor Valentín Valverde Mora, en sustitución de don José Meléndez Bermúdez; nombrar para el desempeño de igual cargo en la Junta Principal del distrito del Zapote, en sustitución de don Evangelista Carvajal Solano y nombrar a don Jaime Torres Campos miembro Suplente de la Junta del distrito de Hatillo en remplazo de don Delfín Pérez ú. ap., quien presentó excusa legal.

Apostolado de la Oración

Por este medio se invita a todas las socias del Apostolado de la Oración, para que asistan a una misa que será celebrada el sábado próximo día de San Rafael, a las 6 a. m. en el altar del Sagrado Corazón de Jesús de la Iglesia Metropolitana por las intenciones particulares del Excmo. Sr. Arzobispo, quien celebra ese día su onomástico.

SECCION POLITICA

Sobre una suplencia municipal

Publicamos una nota política referente a una concejalía en esta ciudad relacionada con nuestro amigo don Tobías Delgado.

Ayer estuvo en nuestra redacción a darnos detalles. El, persona modesta no aspira a esos puestos pues comprende que se necesita preparación y tiempo y con ser persona pobre sacrificaría su empleo.

Como habrá dos partidos republicanos, el viejo que sigue a don Ricardo, y el nuevo

que patrocina al Liedo. don Alfredo González, conviene hacer saber que el Sr. Delgado no se ha agrupado a la candidatura del último, pues es leal a su partido y a sus convicciones.—Soy buen jímista, y no aspiro a más, nos dijo, por lo que deseo que se rectifique, como en efecto lo hacemos.

Las candidaturas de municipales debieran consultarse con los interesados previamente.

Pida Ud. Besitos

Los mejores caramelos

Teléfono 511

CONGRESO CONSTITUCIONAL

Continúa discutiéndose la reforma a la ley de Armas de Fuego

A las 15 horas y un cuarto se reunió el Legislativo. Presidencia, Licenciado Cortés; el Secretario de Actas, don Leonidas Rojas dió lectura a la minuta de la sesión. Aprobada.

Becas Salinas

El Sr. Ortiz dió lectura al decreto que otorgará a un estudiante pobre con los fondos de la reparación Salinas.

Terrenos Copal

Al fin y al cabo se le dió forma a este asunto que tanto tiempo demandó.

Pasó ya al Ejecutivo quien hará un estudio de la cuestión para informar al Congreso el año entrante.

Cuestiones del catastro

Se dió lectura a un interesante memorial sobre el catastro. La oficina reclama la ayuda de todos los ingenieros y propone un nuevo plan que entrará en el estudio de la Cámara. Pasó el asunto a la comisión de Obras Públicas.

Ley de Armas

Como la ley pasó con la escasisima mayoría de un voto, se procedió ya al debate en detalle.

Artículo 1º. Galimatías se mete en la Cámara y se quitó un NO que sobraba.

Acaso es que si se deja esa limitación, quedaria un error garrafal, como garrafal es hablar de PULGADAS en una ley del Estado. Ortiz Odio hace presente que según el texto del artículo no podrán introducirse cuchillos de mesa que no llevan punta.

Se encontraron muchas contrariedades y muchas redacciones referente a clases de cuchillos, navajas y tijeras, así como muchos artículos de uso diario en los oficios y profesiones. Participaron en este debate don Claudio González y don Ernesto Ortiz.

Plan de Ataque

El Presidente Cortés advierte que al rededor de esta ley se está haciendo un juego y ya

conoce la maniobra de hacerla fracasar al aprobarla en su última etapa.

Esto le motivó su tercer discurso. De nada le va a servir a los diputados de buena voluntad las reformas que se puedan hacer. Así como el Estado vigila que los ciudadanos no tengan botellas de aguardiente clandestino, así ese Estado puede y debe reglamentar el uso de armas.

Con carabinas se puede hacer una revolución y el Estado guardador del orden debe cortarlas.

Citó el caso de una autoridad que no quiso decomisar un revólver y diez minutos más tarde con la misma arma se cometió un crimen: De quién dependió la falta? (De la policía, responde la barra).

Instó a los diputados para que aprueben la ley como está, pues de toda suerte puede ser revertida.

Se quita el uso de papel sellado

El proyecto contempla el uso del papel sellado para obtener licencia de llevar armas—gasto de medio peso.

El diputado González Rucavado hizo moción para suprimir el papel fiscal. Así se aprobó.

Permisos de portación

Se presentó una moción para reglamentar los permisos que den las autoridades entre cuyas prohibiciones entrarán los que tengan el vicio del alcohol. También se incluirá a los autores de delitos de sangre. Esta in-

vo-cación fue del Sr. Diputado Gutiérrez. Lo advirtió el Pte. Cortés quien está por una prohibición más amplia a todo enjuiciado.

González Claudio.— Si se admite la moción Gutiérrez, se desvirtuará esta ley, la anterior Cortés y la vieja ley de prohibición de armas. Con la nueva fórmula solo los ebrios y los autores de lesiones, quedaban excluidos de llevar armas.

Sancho.—Las advertencias del Sr. González son buenas y yo las votaré.

Se aprobó la moción.

Artículo III. Pedido de útiles se aprobó. IV, Leído y aprobado. V, Venta de armas; no podrán hacerse sin venia de las autoridades. Ortiz, cree que este artículo entrará los comerciantes al por mayor en armas. Si por cada arma que se va a vender hay necesidad de un permiso, la ley va a ser más odiosa.

Pide que en su lugar se exija al comercio comunicar sus ventas al Ministerio de Guerra y que se supriman los artículos 5 y 6. Se perdió la moción.

Sancho.—Recojo la idea de Ortiz aceptando la obligación de dar informe por parte de los comerciantes del Gobierno de las armas vendidas al público. Se aprobó esa modificación con la salvedad de que el informe de ventas será trimestral.

Impuesto de Armas

El proyecto contempla un impuesto anual 10 colones por rifle o revólver y 1 céntimo por cada cartucho.

El diputado Rodríguez don Pablo hace moción que fué aceptada para quitar ese impuesto.

Cuatro pulgadas

Volvieron las pulgadas al debate. La ley habla de cuchillos de tres pulgadas. Don Ernesto Ortiz pide que sean cuatro y que se quite la etcétera porque no le gusta.

Con una cuchilla de 3 pulgadas no se puede ni descascarar una caña.

Y el sistema métrico decimal se quedará del 1º de enero en adelante.

Se suspendió el debate, pues eran las 5.

La situación política de Nicaragua

Viene de la Páa. 1.

los su objeto, Pero la cuestión no está resuelta aun, y para que se instale talvez haya que esperar muchas semanas.

Ha sido reforzada la tropa que está encargada de mantener la neutralidad en la frontera oriental, la de Honduras, pues en aquel país de nuevo ha estallado le guerra civil con los tristes caracteres que ha tenido en pasadas emergencias. Se han colocado retenes en el camino de Las Manos, en la ruta de San Marcos

de Colón, y en Oyate, lugares que han sido, en los conflictos pasados de dura pelea.

Se sabe que el Gral. Gregorio Ferrera, líder Anticarista, se haya vigilado en El Salvador, pero que han logrado cruzar la línea divisoria muchos de los militares emigrados que estaban en Guatemala. En el Departamento de Gracias, cerca del Copán, se han librado varios combats.

Los hondureños descontentos que en esta capital se alisten dan muestras de bastante actividad.

MISA DE Requiem para mañana

A las 7 horas de mañana, en la Iglesia de la Merced, se efectuará una solemne misa de Requiem en sufragio del alma de la que fué doña Emilia Cordero de Montero.

Por el recuerdo impercedero en el pensamiento de los suyos, se celebra esta exquisita fúnebre. El cariño nunca muere y el de persona tan estimable como la fallecida, perdura siempre.

Vaya nuestro pésame una vez más, para sus deudos y particularmente para los jóvenes Carlos y Jorge, hijos de la extinta, que son activos y cumplidos empleados de nuestra empresa.

Hoy se colocará el primer hidrante para el servicio de bombas

Esta tarde el Sr. Ingeniero Municipal Sr. Fernández Peralta va a dirigir los trabajos de instalación del primer hidrante que servirá para los casos de incendio.

Hay que cortar un tubo madre en el ángulo que forman la Calle Central y la Avenida Primera Este (frente a Robert Hermanos).

Como el trabajo durará varias horas es bueno que los vecinos tomen la precaución de almacenar agua.

Invitación

El viernes 23 de los corrientes, a las 7 de la mañana, en la Iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes se efectuará una Misa fúnebre en sufragio del alma de

Doña Emilia C. de Montero

(Q. E. P. D)

La asistencia a este acto comprometerá la gratitud de la familia

San José, Octubre de 1925.

Movimiento en los Puertos

Limón, 21.—Hoy a las 6 horas fondeó el vapor alemán «Galicia» procedente de Hamburgo vía Cristóbal con los siguientes pasajeros: de Hamburgo, Ernest Brammer, Anton Kauffman, Gunther Kauffman, Luis Siebe, Adolfo Siebe, Theodor Volckers, Edmund Fahrling, José Schallager, Wilhelm Helu; de Hamburgo, Mariano Trejos Matamoros; de Cristóbal, Alice Maud, Bever Houdt, Lotte Fastich, Decima Rocca, Berta Zavala, Guiseppina Manolo, Rosa García, Clemencia, Concepción, Julio, Lacaros Barriónuevo; en transito 118 para Puerto Rarrios.

La Ingeniería Municipal estudia expedientes de casas ruinosas

Sabemos que al señor Ingeniero Municipal se le presentan muchos inconvenientes para ordenar la destrucción de casas ruinosas, pero también sabemos que está preocupadísimo por ese problema. Los expedientes que tramita pasan en consulta a Sanidad, cuyo Jefe el doctor Fonseca Calvo, está dispuesto a decretar la destrucción de todo edificio malo.

Ya se han comunicado varias órdenes para desalojar casas peligrosas y una de ellas muy mal situada en la avenida central, va a ser tumbada en estos días.

Quedaron formuladas las papeletas republicanas

En los corrillos políticos se sabe que durante la reunión privada que celebró el Comité Central republicano el lunes pasado, en la noche, quedaron formuladas las papeletas de diputados de la referida agrupación.

También se dice que dichas nominaciones serán conocidas la víspera de las elecciones.

Vida Social

VIAJEROS

Procedente de Heredia estuvo aquí el Lic. don Juan Rafael González.

—De Cartago vino el Dr. Guzmán Centeno.

—Regresó de la ciudad de Santiago don Carlos Díaz.

En Escasú estuvo el diputado don Juan Felipe Picado.

ENFERMOS

Sentimos que doña Amelia viuda de Robert haya seguido delicada de salud.

REGRESO DEL INGENIERO VIQUEZ

Hoy debe llega a esta ciudad el ingeniero don Manuel A. Viquez procedente de Europa.

Don José M. Córdoba Srío. de Vías Públicas lo va a recibir a Limón.

Trastornos en la distribución de agua

Ha habido trastornos en el servicio de cañería de la capital por defectos en la distribución de agua. Lo averiguado es que gentes particulares—cometiendo un abuso— habren las válvulas, y así se han producido las irregularidades de que hablamos. Ahora se ha dispuesto que los gendarmes reciban instrucciones sobre ese particular y que se proceda a la captura y consignación de Agencia de las personas que cometan en lo sucesivo hechos como los indicados.

Aviso a los vecinos del norte de esta capital

Faltaré el agua

Avisamos a los habitantes del norte de la ciudad, especialmente los de las Avenidas, 4ª y 6ª. (sector del Carmen) que durante la tarde y las primeras horas de la noche sufrirán escasez de agua, por lo que convicne que se prevean con tiempo.

Este aviso lo hemos recibido de la Ingeniería Municipal que va a realizar frente a la Ferreteria de Rodríguez un importante trabajo para el servicio de bomberos.

Sección Histórica

A CARGO DE DON ELADIO PRADO
de la Real Academia de Historia

Documentos relativos a Ntra. Señora de Los Angeles

Se otorga poder—Reformas a las Ardenanzas

Otten, que se guarden la ordenanza primera, segunda, y tercera, y cuarta, quinta, sexta, séptima, octava, y décima, con las modificaciones y explicaciones aquí contenidas y que todo lo agora nuevamente dispuesto se guarde y execute por los q. interviniere en ello, sin otra interpretación por juzgarlo por agora conveniente, y necesario para la mejor administración y aumento desta hermandad por lo qual a VSSa. pedimos, y suplicamos (-Hoja 28) sea servido con vista de dhas. ordenanzas y destas extensiones y modificaciones que se han dispuesto demandar así se guarden, cumplan, y execute, y que no se ignore en cosa alguna sin que primero sea preuiste por los de nuestro cabildo y juntos lo que se acetare se obre, y no podamos ser compelidos a obedecer estatuto, y disposicion en contrario de lo aqui expresado, ni demas de lo aqui contenido, sino que libremente se obre como en todas las nuevas leyes se

acostumbra a que deba preceder situación y oír a la hermandad lo que respondiere sin atropellar el derecho natural e inconsultio que siempre reservan en si las comunidades para alterar alguna ley y ordenanza que en fuersa de la acetación espontanea, pues en todo lo que fuere de derecho divino y canonico estamos humildmte. postrados a su obediencia; y execusion, como hijos de Nuestra Sta. Me. Yglesia a quien reconocemos por la unica y sola Reyna de verdad, y en su comunión protestamos vivir y morir mediante la divina gracia, &. Por todos los diputados, por no sauer firmar a su ruego, y por hermano—Andrés de Irula—como hermano—Franco. Fernandes de Miranda—como ho.—Bartolome Muñoz Hidalgo—Pedro de Campos de Quirós—como Ho.—Nicolas Ramiro Corajo—D. Gaspar Cascante de Roxas—Hermano—Christobal Duran de Chaves—Esteuan de Ozes Nauarro—hermano.

La ley de inmigración

Sabido es que las leyes del país prohiban la introducción de los árabes, turcos, gitanos etc., mejor dicho la restringa, pues tales individuos pueden llegar si traen consigo la suma de mil colones. En cuanto a los «Coolies», esa prohibición es absoluta. Según la ley debieran ser rechazados; no se les facilita ningún medio de afincarse en nuestras tierras.

Pero entendemos que ha surgido una dificultad. El término Cooly trae varias acepciones.

Cooly, según el diccionario Espasa "es un trabajador de la India Oriental que va por contrata a otro país". Según el diccionario Standar, "Cooly es el chino de la India Oriental, que por lo general es labriego o faquín."

Y urge según dicen, hacer la declaración de lo que debe entenderse por Cooly.

Relojería Suiza A. CHAPATTE

Gran surtido, aretes, broches, relojes puerera para hombre
Toda clase de regalos
Precios: los más bajos

Composiciones de Relojes.
Trabajos de Platería
TODO GARANTIZADO
FRENTE ROBERT HNOS.

Antes de pedir mercadería a Europa o EE. UU.

PIDA PRECIOS A

Alfonso Altschul

SAN JOSÉ

Notas Cortas

A las dos de la mañana de antiér presentó queja a la policia la señora Rafaela Rojas, dando cuenta de que entre un ohofer y otro sujeto había sido ofendida, y lesionada en la nariz.

Aparecieron apagados los siguientes focos: calle 9ª y avenida 12; calle 11 y avenida 14; calle 5ª y calle 3ª, avenida 14; calle 3ª avenida 2ª; calle 17, avenida 10 y calle 11, avenida 2ª.

Se continuará tratando de establecer en Sar José un depósito de gasolina para que pueda proveerse de ese combustible el diputado italiano Casagrande que hará el raid Roma, Nueva York, Buenos Aires.

El año entrante funcionará el Matadero bajo un nuevo plan

Se rumora que se suprimirá la plaza de Administrador

De la calle nos llegan rumores relativos al Presupuesto de la Comisión de Sanidad. El sábado hubo sesión secreta, de suerte que sobre lo acordado, se hace difícil obtener datos fidedignos.

Se examinó el presupuesto para 1926. Se han mejorado los sueldos de la Jefatura, pues realmente eran muy inferiores.

El matadero que corresponde a esta Comisión sufrirá en su organización hondas reformas.

Con la supresión del sueldo del Administrador se le aumentarán cien colones para que el doctor Rivera pueda hacer un servicio más eficiente.

Está Ud con TRANCAZO?

siente Ud. síntomas?

pidan en la BOTICA VARGAS

las famosas OBLEAS contra esta enfermedad que está ahora de moda.

SON INFALIBLES

Ampliación del Presupuesto

Se ha enviado al Congreso un proyectode decreto, ampliando el Presupuesto del corriente año de la Cartera de Hacienda en lassumas de 22.702.15, 12.872.50 colones y 259.35 para pagar a los señores Gordon Bennett Record, Manuel Burgos Aguilar y Eduardo Baltodano, Briceno, respectivamente, el monto de sus correspondientes reclamos al Estado.

También se pidió la ampliación del Presupuesto en 20.000 colones para cubrir honorarios de empleados extraordinarios y pagar varias cuentas procedentes de muebles útiles de escritorio para dicho departamento.

Obleas antigripales
Lo más recomendable para el
trancazo, influenza, etc.

Lombricida
El mejor mata lombrices. Sabe a miel

Crema Violeta

Suaviza, refresca el cutis y quita
manchas y asperezas

Botica "LA VIOLETA"
Calle del tranvía, frente
al mercado

Débiles — Convalescientes
—Ancianos

tomad
Vino Sanson
en "El Aguila de Oro"

Pujol Hnos

TOSES
Cuidado con esas afecciones de garganta, pecho o pulmones. Descuidos pueden traer bronquitis, pulmonías u otras enfermedades graves difíciles de curar. No experimente: tome enseguida
Emulsión de Scott.

Jefe de Sanidad de Tres Ríos

El Presidente de la República acordó aceptar al señor Rodrigo Peña Murrieta la renuncia del puesto de Médico del Pueblo y Jefe de Sanidad de los cantones de Escasú, Santa Ana y Mora y se le nombra para los mismos servicios en el cantón de la Unión de la provincia de Cartago, con la dotación mensual de ₡ 200.00. que se impartirán a la partida de Epidemiología.

LA VENECIA

Almacén de Provisiones frescas

Servicio a DOMICILIO

Pruebe el exelente café y cacao que fabricamos

Grandes PREMIOS para Nochebuena

Pida su tiquete

BIENVENIDO ORTIZ
Cartago, C. R.

UNITED FRUIT COMPANY

Servicio de Vapores

Los vapores CALAMARES, PASTÓRES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre Nueva York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana, y zarpan los días sábados en la tarde.

Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores, harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre Nueva Orleans y Limón, llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde del mismo día.

En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Teja y Habana.

Habrá un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA, de la Elders & Fiske Ltd. llegarán a Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, vía Kingston, y zarparán los días viernes en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pric Sucesores sub agentes, en San José.

M. M. MARSH,
ADMINISTRADOR

San José, Abril 4 de 1925.

Gran Hotel Pensión Italiana

El restaurant más apetecido por la gente de buen gusto

SERVICIO PARA BANQUETES

COMIDA - CONCIERTO JUEVES Y DOMINGO

CUARTOS LUJOSAMENTE AMUEBLADOS

El Propietario, F. VALLINI

LA COPA BLANCA

CARTAGO
Departamento de Ferreteria

HIERRO techo 28 G. 6 y 8 pies, barilla redonda varios gruesos, Platinas varios gruesos llantas para carreta, y ejes bocinas para carreta, tornillos con tuerca, variedad de tamaños y clases.—Hierro para forro de casas, roca y ladrillo.
ACERO en barras, carbón Cock, hierro liso, negro y galvanizado.
VIDRIOS, cerraduras y llavines "Yale". Gran variedad de artículos de ferreteria. Escobas para patio, cuchillos machetes y palas.
CEMENTO "Alsen"; clavos, alambre de cerca, arado varios modelos, cocinas de hierro para leña, laboratorio inodoros, que alto y tan bajo. Muebles de Sarchí sillas, etc. Pinturas Alabastine etc.
CATRES Americanos grandes y pequeños. Felpudos Mangueras alambradas, MATERIAL DE CAÑERIA, Tubos, codos, nidles, varios tamaños y gruesos. Maletas para viaje, varios tamaños precios bajo.
ALUMINIO, variedad de artículos ollas, calderos, baños María, juegos para niños, trastos propios para asar pollos o pescad.
COCINAS para leña tres tamaños, precio de ocasión.

MATERIAL PARA CLOACA, belga tubos, codos, sifones, tees, "Y" etc.
INODOROS, americanos, tanque alto y tanque bajo de diversos modelos.
Se envían precios y diseños a solicitud.
TARROS, para leche de 40 litros, Hierro enlosado, Fjambrosos.
ABARROTES en general, Material de barro Belga para cloacas.
GRAN FABRICA de café molido y fabricación de fideos.
SILLAS DE VIENA, color de caoba.

Casa establecida en 1893
TELEFONO N° 11
Rivera & Cia.

Pasajeros para C. América

Ayer a las 15 horas zarpó para San Juan del Sur el vapor inglés Salvador, de 650 toneladas, 54 tripulantes. Capitán S. H. Morgan y despachado por F. J. Alvarado C°. Pasajeros: Mariana de Michel, y Socorro Michel, para San Juan del Sur; J. Ant. Canadillas R, Williams Cloner, para Corinto; Cándida Pina M, y Mercedes Pina M, para Amapala; Catalina de Gallardo para Corinto. Carga 17 cajas baterías y material eléctrico. Correo 10 sacos y 5 paquetes.

Los cacos en Heredia

Las autoridades judiciales de Heredia han encarecido la inmediata captura de un sujeto Argüello y de Hortensia Leitón, a quienes se tienen como indiciados en un robo que se cometió en perjuicio de don Emilio Molina. La Leitón ha huido con las manos llenas de brillantes.

Los Ganaderos en Ajajuela Animación en las ventas

Los precios de la carne, ya lo dijimos en nuestra revista del viernes se mantienen firmes y con tendencias a la estabilidad. Lo crudo de la estación hace que las partidas se limiten al consumo, que dan lugar a mayores sobrantes cada semana, pues ellos rebajarían la plaza, y precisamente eso es lo que tratan de evitar los ganaderos.

Hubo 8 magníficas reses presentadas por don Higinio González que alcanzaron el precio a 46 pero el record de precio por ganado muy gordo lo consiguió don Alberto Quesada con 5 novillos que se realizaron a 0.50 el kilog.

Colombari y Cia. compraron en conjunto 164 cabezas tanto para su despacho en sus varias carnicerías como para ceder a otros del gremio.

Hubo 60 negociaciones de importancia. Toros de cría no se presentaron, ni tampoco ganados menudo.

Lo escaso del ganado gordo se traduce en la ninguna abundancia de los sebos para jabonería que no alcanzan para las necesidades del mercado.

Por eso se ha recurrido a la importación de sebo americano y también inglés.

Para hoy está anunciada la feria de Heredia. Allí si habrá mucho ganado menudo y caballar. Un pequeñísimo sobrante de Ajajuela será trasladado a Heredia.

De San Carlos casi no llega ahora ganado, pues hay mucho barro en el camino.

Suscribase al CORREO NACIONAL

Los asuntos de los Farmacéuticos

Próximo dictamen

Un compás de espera ha tenido por fuerza este asunto en el cual está empeñada toda la Facultad de Farmacéuticos sin excepción. El informe primero vertido por la Comisión del Congreso fue rechazado y pedido otro de acuerdo con la proposición del diputado don Claudio Cortés, licenciado en farmacia.

Preguntamos cuál era la opinión dominante sobre ese trámite y dos de los miembros de la Junta Directiva nos manifestaron su acuerdo y conformidad, pues así conviene mejor a los titulados. Son ellos el Lcdo. don José Victory el leader de esta campaña y el Lcdo. Montagné.

El Directorio del Congreso aumentó la comisión que ha de dictaminar con el juris consulto don Claudio González Rucavado, verdadero experto en el asunto, quien ha hecho un minucioso estudio de la cuestión.

No dudamos que en el transcurso de esta semana se eleve el nuevo dictamen al conocimiento del Congreso, pues el Presidente Cortés ha pedido con urgencia varios informes.

Se sabe que en esta ocasión se encontrarán dos dictámenes, pues el

señor Briceño prometió no informar debido a cierta molestia que se presentó en el debate con el Presidente de la Cámara.

Posiblemente triunfe de mayoría.

Mientras tanto la vida de la Escuela de Farmacia es angustiosa, pues si se pierde la partida se cerrará para el año entrante.

Sostienen muchos que si hay titulados suficientes para atender las droguerías de Puntarenas, Limón y Guanacaste.

Se hace necesario un poco de armonía en este delicado problema que toca muy de cerca a unos 25 estudiantes que cursan la Escuela de Farmacia.

Movimiento de Correos

Hoy a las 7 y 30 horas se despachará correspondencia para Tona del Canal, Panamá, Colombia, Curacao y Venezuela en el vapor "Renssilaeur".

—El sábado entraete se hará despacho de correspondencia para Antillas y América del Sur, vía Cristóbal y Estados Unidos y Europa, vía Nueva York, en el vapor "Pastores".

Despacho de Paquetes Postales

Estados Unidos el viernes a las 14 horas en el vapor PASTORES.

Zona del Canal el viernes a las 14 horas en el PASTORES.

España el viernes a las 14 horas en el vapor PASTORES.

México, el viernes a las 14 horas en el vapor PASTORES.

Nuevo Periódico Teatral

A imitación del señor Perry Giron empresario del Moderno y del Adela, la Empresa Urbini del Variedades y del América, piensa sacar dentro de breves días una revista de circulación gratis que lleve al público de San José la historia de las nuevas cintas cinematográficas y de los actuales artistas.

Pronto verá la luz pública el primer número.

La base económica de esa revista es el anuncio y el fin de aumentar los clientes de los cómodos teatros Variedades y América muy preferidos por nuestra culta sociedad.

Dr. Herdocia
MEDICO Y CIRUJANO
De la Facultad de Medicina de París
ENFERMEDADES DE LOS
Ojos - Oídos Nariz
y Garganta
HORAS DE OFICINA
DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4
Contiguo TEATRO VARIEDADES

Llegada de un agente de comercio

Dentro de poco llegará el señor Erik Brammer que hasta la fecha ha sido empleado de los señores Liesegang y Koseh G. M. b. H, y que lo es ahora de la casa Fabian.

Viene a ocuparse con preferencia de los asuntos de la mencionada firma cuyos negocios en Costa Rica están alcanzando un radio de acción considerable.

Monopolio de Seguros de Vida

Se nos dijo ayer en el Ministerio de Hacienda que el Gobierno monopolizará desde el sábado de la presente semana los Seguros de Vida. El señor Secretario de Hacienda estudia detenidamente el asunto.

Se instaló el Comité de Fiestas Cívicas

En la sesión celebrada antenoche por la Municipalidad se instaló el Comité de Fiestas Cívicas en la siguiente forma: don Rafael Coronado, don Dionisio Facio, don Gastón Michaud, doctor don Alejandro Vargas Araya, don Fernando Borgee don Guillermo Jiménez y don José María Torres.

Caja de Conversión

| | |
|----------------|---------------|
| Saldo anterior | \$ 593-332,69 |
| Entraron el | |
| martes | 506-805— |
| Salieron | 000-250— |
| Saldo en caja | 598-150,74 |

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos
Fundada en 1906,
por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez
Adela de Jiménez e Hijos
San José Costa Rica
CONTRATISTAS CONSTRUCTORES
APARTADO 343 TELÉFONO 275
agente en Cartago,
MANUEL FREER

SITUADA 100 VRS. AL SUR DE EL COMETA
Fábrica de Oxígeno
Situada detrás de la Iglesia La Merced
Se hace saber al público que en lo sucesivo este servicio se hará solamente al contado; también se hace constar que toda orden que se haga después de las diez de la noche pagará \$ 5.00 extra por cada bolsa que se ordene
Elías Vargas M., Sucesores
TELEFONO 812 San José, Costa Rica APARTADO 176

Café y Cacao Molido
de primera calidad encontrará usted a los precios más baratos donde
Fernando Castro Avilés
50 varas al Oeste de LA PROVEEDORA

Obsequio para el Hospicio de Huérfanos

De vez en cuando los industriales josefinos se acuerdan de los niños del Hospicio de Huérfanos de esta capital.

Ahora el industrial don Luis Esquivel al inaugurar su fábrica de dulces quiere que la primera remesa se dedique para los pequeños del Asilo.

Hemos sido informados de que remitió a la Hermana Superiora la cantidad de 1200 caramelos de la alta calidad denominada BESITOS, que por cierto son muy sabrosos.

El obsequio si bien modesto prueba la buena voluntad del nuevo empresario a quien deseamos completo éxito en su industria de confitería

Dr. RAFAEL A. GRILLO
Médico y Cirujano de la Universidad de Bonn, Alemania
Obstetricia, Enfermedades de mujeres
y de las vías urinarias
Despacho: FARMACIA GRILLO — De 11 a 12 a. m. y de 2 a 4 p. m.
TELÉFONO: DE DIA 1023 — TELÉFONO: DE NOCHE 1141

Las averías de un Buick en el último accidente

Hemos visto en su garage al último Buick que participó en el accidente del domingo. Verdaderamente maravillados hemos quedado al ver la resistencia de ese carro. Cedió la armadura de la estación, trepidó todo el edificio al recibir el empuje poderoso del motor y del chasis pero el carro quedó triunfante pues su máquina no sufrió. El bumpse contuvo el choque y está hecho de un acero invencible pues no cedió.

Tres ruedas se quedaron inútiles, pero en cambio los ejes resietieron admirablemente. Aún en el estado que quedó el auto, al día siguiente se ofrecieron varios miles por el debido a su buena marca. Pronto será reparado, lo que representa el triunfo de esta marca Buick que es ya mundial.

Plagas de la agricultura y ganadería

Oficina especializada en la destrucción sistemática de todas las plagas que afectan al ganado, (garrapata, tórsalo, aborto, etc.) y a la agricultura, (hormigas, ratas, taltuzas, gusanos, pulgones, moscos). También todos los remedios para curar hongos y enfermedades del suelo y de las plantas, (nematodas, maya, etc.)
Vendo toda clase de abonos al por mayor, como Agente de las más grandes fábricas del mundo americano y Europeo y al por menor.

OFICINA PASAJE LA GLORIA

J. E. Vander Laat

Avisos Económicos

Precios convencionales.

Hermosa Casa Céntrica.—Para vender en ventajosas condiciones, buena para Boarding o para clínica. Excelente aire y más de 20 habitaciones. Toda de madera. Servicio de cloaca y corriente eléctrica para cocina. Informes en esta Administración o Apartado 66.

Casa y negocio en Barrio Keith.—Tengo comisión de vender un excelente punto comercial en ese barrio. Casa de madera. Entenderse con MAC. VARGAS.

AVISO AL PUBLICO que he abierto un DEPOSITO DE MADERAS Y MATERIALES DE CONSTRUCCION, de toda clase, en el fondo del local que ocupa la Caballeriza de don Luis Fernández, —125 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. Hay entrada a dicho Depósito por ambas calles. Se vende desde 1 vara o 1 libra, hasta la cantidad que se desee. En breve habrá surtido completo; todo a precios bajos.—ALFREDO ANDREOLI, Contratista constructor.

Avisamos a nuestra numerosa clientela que daremos todas nuestras maderas del Pacífico a los precios más bajos de plaza con un 5 % de descuento y puestas en sus respectivos trabajos *sin cobrar los acarreos*. A los clientes de provincias les daremos las maderas puestas en las estaciones de ferrocarril. Tenemos grandes existencias de tablilla, traslapo, tabloncillo y toda clase de molduras en Cedro Pochote de primera. En maderas de cuadro ofrecemos: Guayacán, Genizaro, Guapinol, Espavel Amarillo, etc. Atendemos cualquier orden por grande o pequeña que sea, atendiéndonla con toda prontitud.—ASERRADERO EL LABERINTO, Depósito de Maderas. Struck y Alvarado.

MAGNIFICOS TERRENOS DE AGRICULTURA EN SAN JOSE DE LLANO GRANDE.—1 Se venden al mejor postor y debidamente autorizado por la Curia Eclesiástica terrenos de la Cofradía de Nuestra Señora del Carmen de la Parroquia de Cartago, valorada a mil colones manzana. Finca en Felipe Díaz dedicada al cultivo de cereales; mide quince manzanas y cinco mil varas cuadradas.—2 Finca en Llano Grande dedicada al cultivo de cereales, mide diez manzanas valoradas a mil colones la manzana. La persona que tenga interés en estas fincas puede mandar sus propuestas hasta el 15 de Setiembre directamente a la Curia Eclesiástica en San José o a esta parroquia de Cartago.

Solicitud.—Persona con experiencia en varios ramos, honrada y apta en contabilidad, desea ocuparse en algunas horas del día; o bien fuera de San José por todo el tiempo necesario, sea en el campo o en otra Provincia. El Administrador de este Diario podrá dar informes.

Se vende o se alquila en el Barrio de Otoya hermoso chalet contra temblores contiguo a la Legación de México. Dará informes Alfredo Ramirez 150 vaas. al Norte de Alsina.

Traducciones. Recibimos traducciones de Inglés, alemán y francés. Referencias de precios Mac Vargas y Herbers Hols. Poste Restante.

Buen negocio. Se venden lotes de terreno para construcciones, barrio de la Soledad; y una casa esquina calle 25 y avenida central, sito de la Estación. Dará informes José Ramón Gallegos, en la misma casa, San José.

Se elevará a 300 colones el sueldo de un Secretario

Una innovación introdujo el sábado en su sesión secreta el Comité de Sanidad. El Jefe Dr. Fonseca Calvo atenderá exclusivamente la marcha técnica del servicio y la orientación general administrativa.

El secretario desempeñará con autonomía suficiente la respectiva agencia principal y penará las infracciones del público y las del personal. El trabajo de ese

empleado es muy grande en la actualidad pero carece de prosecretario. Pero se le ha hecho justicia y para 1926 se le han asignado en el presupuesto discutido 300 colones.

Así quedará la oficina con un mejor funcionamiento pues la Comisión está propuesta a mejorar las condiciones de la capital y hará una intensa campaña sobre moscas, excusados y desagües.

Los giros de los empleados públicos

La Administración Principal de Rentas atenderá al pago de los sueldos de los empleados públicos, correspondientes al mes en curso, en la siguiente forma:

| | |
|---|--------|
| Partes 27, giros no de mayores . . . | 50 00 |
| Miércoles 28, giros no mayores de . . . | 100 00 |
| Jueves 29, giros no mayores de . . . | 200 00 |
| Viernes 30, todos los demás. | |

Escándalo al Sur de la Ciudad

Antenoche hubo un gran escándalo doméstico al lado Sur de la Ciudad, promovido por un sujeto de apellido Rivera que intentó dar muerte a su esposa e hijos

Los gendármenes de línea intervinieron en el conflicto. Se pasó el asunto a la Agencia para su debida sanción.

La inscripción del antiguo retablo de Nuestra Señora de Ujarrás

Por ELADIO PRADO

El Ilmo. fray Nicolás Delgado, Obispo de Nicaragua y Costa Rica, visitando esta porción de su grey en febrero de 1690, regaló la suma de doscientos pesos—casi un capital en aquella época en que un novillo se vendía en tres o cuatro pesos, y una casa valía ciento o más—regaló, decimos, aquella suma para el retablo de Nuestra Señora de Ujarás.

En este retablo «de madera tallada y dorado e investido de colores al óleo» se inscribió con el tiempo una interesante leyenda, como se verá después.

Cuando en 1920 escribí la monografía de Nuestra Señora de Ujarrás, aré cielos y tierra por conseguir una copia de dicha inscripción, sin lograrlo. El retablo había desaparecido ya; no sé cuándo ni por qué razón, tal vez por inútil e inservible. Lo cierto es que, según informes orales que tengo, se le dió fuego en los comienzos de este siglo, junto con otros vejesterios que estorbaban!

Hace poco, estudiando los papeles que dejó el ilustre hombre público y rey de nuestros prosistas de costumbres, don Manuel de Jesús Jiménez, tuve la suerte de topár con la ansiada copia, facilitándomela para su publicación, con la atención y fineza que la caracterizan, su estimable viuda doña Cristina Rojas de Jiménez.

Don Manuel de Jesús, que tenía pasión por el estudio de los documentos históricos, se dirigió, a principios de este siglo, al entonces cura de Paraíso, el genial escritor de costumbres Pbro. don Juan Garita, solicitándole copia de tan traída inscripción. El P. Garita le contestó con fecha 19 de febrero de 1903, mandándole la copia que a la letra dice:

«Año de 1786 día 17 de sep (setiembre) (1) se restitulló a esta Yglesia el rostro y manos que por el mes de Abril de 1771 se le sustrajeron al simulacro (imagen) original de la titular y patrona. Y en 13 de Henero de 1786 íso (hízose) colocar en el convento de Cartago. Con cuyo motivo puso pleytó el R. P. Fr. Antonio de la Conce (Concepción).—Misionero Apo. (apostólico), cura de esta Yglesia, hijo de la Santa provincia de Burgos, y por sentencia de su Ylma. (era Obispo de Nicaragua y Costa Rica don Juan Félix de Villegas) fué despojado el convento y en 21 de Diciembre de 1786 se hizo la colocación».

Con la luz que arroja esta inscripción quiero dejar rectificado lo que dije al respecto en mi obrilla *Nuestra Señora de Ujarrás*, (Imprenta Lehmann, San José, 1920). En la página 13, decía: «En 1786, los franciscanos trasladaron

la imagen a Cartago *posiblemente* con el fin de retocarla...»

Sabemos ya, de manera fija, gracias a la inscripción, que no fué en 1786, sino en 1771 que los franciscanos de Cartago despojaron la imagen de su rostro y de sus manos; siendo de suponer que dejarían un rostro nuevo y manos nuevas en el cuerpo viejo.

Al andar de los años, el 13 de enero de 1786, luciendo en un cuerpo nuevo aparecieron el rostro y las manos de la Virgen del Rescate probablemente en alguno de los altares de la iglesia del Convento de Cartago. Algún observador que reconoció aquel rostro y aquellas manos, puso sobre aviso a los habitantes de Ujarrás, y éstos entablaron inmediatamente pleito al Convento de Cartago, ante el Vicario provincial y cura de la parroquia de Cartago, don Ramón de Azofeifa.

Al efecto nombraron una comisión o junta que los representara ante el señor Vicario, compuesta del Juez a prevención don José Antonio de Alvarado, el Teniente de Milicias don Juan Francisco Sáenz, el Capitán de las mismas don Pedro Machado y Ugarte, y los señores Francisco Bruno de Chaves, Hipólito y Marcos Morales, Juan José Vivas, Cayetano Madriz y Manuel Banegas, todos vecinos de Ujarrás, en asocio de su cura, fray Antonio de la Concepción, franciscano recoleto y de don Antonio de la Fuente, vecino influyente de Cartago, a la sazón mayordomo de Nuestra Señora de Ujarrás.

El 25 de febrero del mismo año, la referida junta dió poder a don Antonio para que la representara en el pleito.

Lo demás ya lo sabemos por la inscripción que acabamos de leer: el señor obispo don Juan Félix de Villegas por sentencia firme obligó a los franciscanos de Cartago a devolver el rostro y las manos de la imagen, que fueron recibidos en Ujarrás con pompa inusitada, colocándolos en su cuerpo primitivo el 21 de diciembre de 1786; y para conmemorar el suceso se hizo inscribir una sucinta relación de él en el propio retablo de Nuestra Señora, que por inútil e inservible, supongo yo, fué quemado hace pocos lustros.

Volviendo a don Manuel de Jesús, hemos de agregar que este ilustre señor, al acusar recibo al Padre Garita de la copia que éste le mandara, interpretó el suceso con su brillante pluma, en la forma siguiente:

«San José, 21 de febrero de 1903.

Sr. Paesbo. don Juan Garita Paraíso

Agradezco mucho la copia de la inscripción del antiguo

retablo de Ujarrás que usted me envió.

Por ella se viene en conocimiento de un suceso ya perdido en las sombras del tiempo. Sabía usted algo de ese suceso? Yo lo ignoraba.

Vea usted lo que dice la inscripción:

«Allá en tiempos pasados reposaba la imagen de la Virgen del Rescate, sobre humilde y prestigiado altar: prestigiado por los milagros que de su ara brotaban de continuo y humilde por la sencillez de su estructura, pero soberbio por la imperial procedencia de la imagen que en él se veneraba, como que ella procedía nada menos que de la munificencia con que el gran Carlos V quiso manifestar su simpatía al remoto pueblo de Ujarrás.

Y después de reposar allí por doscientos años escasos, adorada y bendecida, llegaron manos sacrílegas hasta ella y, profanándola, la arrancaron de su santuario, para ocultarla por largo tiempo a la vista de los fieles. En efecto, según dice la inscripción, en el mes de abril de 1671 fueron robados el rostro y manos del simulacro original de la titular y patrona de Ujarrás.

Pasaron quince años sin saberse de ella.

Cuando he aquí que el 13 de enero de 1786 aparecieron aquel rostro y aquellas manos colocadas en un altar del convento de Cartago.

Albricias! La Virgen del Rescate volvería a su antiguo pedestal para ser nuevamente la sal del Valle si una voz piadosa pusiera en ello empeño.

El empeño lo puso el Rev. Padre Fray Antonio de la Concepción, misionero apostólico, cura de la iglesia de Ujarrás e hijo de la Santa Provincia de Burgos. El puso pleito para pedir la restitución de la imagen y consiguió por sentencia dictada el 17 de setiembre de 1786 por el Ilustrísimo don Juan Félix de Villegas, Obispo de Nicaragua y Costa Rica, que fuera despojado el convento de aquellos rostro y manos de la Virgen del Rescate.

En virtud de esta sentencia, fue restituida la imagen a su sitio primitivo, pues el 21 de diciembre de 1786 se hizo la colocación».

Volvió la Virgen y en el poblado y en los campos, y en las riberas del río, y en el fondo del valle resonó el alborozado clamor del pueblo fiel.

Pero ay! De aquel clamor ahora tan sólo queda un vestigio silencioso, un vestigio grabado en los rotos muros del templo: un letrero confuso que dice:

Virgen del Rescate ruega por nosotros (2).

Digo mal, aún queda en pie la imagen de Ujarrás sobre renovado altar, y renovada

iglesia, y renovado pueblo dando testimonio de la munificencia de Carlos V y de la cristiana del Paraíso.

Doy, pues, a usted las gracias por el dato histórico que se ha servido remitirme y reiterándole mis consideraciones me suscribo de usted,

Atto. servidor y amigo,

MANUEL DE JESÚS JIMENEZ (2)

De la Revista de Costa Rica

(1) Para facilitar la lectura, particularmente a las personas poco acostumbradas a las abreviaturas o nombres antiguos, ponemos entre paréntesis el significado de esas abreviaturas o palabras.

(2) Probablemente se refiere don Manuel de Jesús a la inscripción que se puede ver aún en las ruinas de la Iglesia de Nuestra Señora de Ujarrás, en la fachada; inscripción que dice:

Viva Nuestra Señora del Rescate (con «k»). El final de la palabra ...ate ha desaparecido ya).

(3) Ignoro si esta carta ha visto la luz pública. En todo caso por el interés que encierra, no he titubeado en publicarla.

E. P.

El libre comercio en el resto de Centro América

Hemos tenido la noticia de que últimamente se han hecho gestiones en el sentido de que el Gobierno de Costa Rica celebre contratos de libre comercio con el resto de Centro América.

Esos convenios de intercambio libre ya han existido, pero a la postre fueron denunciados por considerarse que no son beneficiosos a este país.

Dicen los que manejan las rentas públicas, que Costa Rica no tiene productos que enviar a sus hermanos de allende el San Juan, y en cambio nuestro país es excelente plaza para todos los artículos que allá se producen.

Según dato de Hacienda en el ensayo que hace pocos años se hizo, el Fisco de Costa Rica perdió unos tantos miles de colones por derechos aduaneros.

Esá es la situación en lo interno, con los contratos de libre cambio, y en lo externo parecen que existen también serias dificultades,—cuyo alcance no conocemos.

AL PUBLICO

Se hace saber que en la BOTICA VARGAS despachan los acreditados facultativos

Dr. Rafael Calderón Muñoz, Dr. Pedro Hurtado Peña y Dr. Mariano Rodriguez

frente a la pulpería La Bicicleta, los cuales pueden ser llamados para visitas a domicilio al

TELEFONO 812